

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 14 DE FEBRERO DE 1922

NÚM. 710

Página de la Dirección

Las Becas Mexicanas

Méjico es un país rico y poderoso. Ha pasado en los últimos años de su vida por días trágicos y oscuros. Ha ido saliendo de ellos a fuerza de lucha, y gracias al genio de algunos de sus hombres ha ido logrando reprimir la guerra y darle un ambiente propicio a la paz. Ahora esa paz, difícil y orgullosamente conquistada, Méjico la hace fecunda en mil formas, pero entre otras conmoviendo a la América con un nobilísimo mensaje de confraternidad. Para ello ha imaginado esta manera singularmente apreciable de hacerlo y de que nosotros recogemos el fruto. Su oferta de becas a estudiantes costarricenses en sus centros de enseñanza es algo que dice bien del espíritu de aquella nación, es algo que consuela por el modo altísimo de comprender los intereses superiores del Continente y es una forma ejemplar y saludable de emplear tal país la paz de que goza y la riqueza de que disfruta. Los costarricenses no somos desagradecidos al bien que se nos hace. No olvidaremos nunca que Chile ofreció un hogar a dos grupos de estudiantes costarricenses. Tampoco olvidaremos la deuda que vamos a contraer con Méjico que también ofrece un nuevo hogar mental a jóvenes de nuestra patria.

La actitud de ese país es digna de un elogio magnífico y sería injusta toda observación que al margen de ello se hiciera. Pero el hecho en sí mismo es sugestivo y hace pensar en otras cosas.

Lo que quiere Méjico es establecer vínculos reales en la América; la consecuencia de ello es sin duda, la formación de un nuevo y común espíritu en este mundo nuestro. Nos halaga pensar que este es un resultado necesario de todos aquellos esfuerzos sanos; pero no resistimos al deseo de hacer ver el interés que habría no sólo de parte de Méjico, sino de otros países fuertes de la raza, del Brasil, de la Argentina y de Chile, por crear esa comunidad de espíritu por la fuerza de nuevos ideales educativos. Tal vez aquí está el secreto de ese anhelo de solidaridad tan bien sentido: en fomentar nuevos institutos de enseñanza y en formar una legión de maestros como mensajeros de una nueva doctrina que podrá ser la doctrina de la energía, de la confianza en sí mismo, del deseo intenso de perfeccionarnos y de perfeccionar lo que está al rededor de nosotros.

Formar maestros de americanismo; hacer vibrar voces nuevas y mantener en cada rincón de América un mismo culto. No será ahora el culto del sol, sino el culto más puro de una libertad y de una justicia americana.

Así entendemos nosotros que se hace un bien a las masas, casi todas oscuras, de las democracias latino-americanas. Así comprendemos nosotros que se dá fuerza a esta verdad de ahora o del porvenir: que América es una conciencia naciente para servir a la cultura del mundo.

Conato de incendio

Anteayer en el día, a las tres y media de la tarde, densas columnas de humo salían de la casa del señor José Bardessi, italiano comerciante, cuya casa es de madera y de tres pisos, que se encuentra ubicada en la calle 12, frente a la línea del Pacífico, lado Sur.

El fuego comenzó en uno de los cuartos interiores de la propiedad y produjo la alarma consiguiente, aumentada por los pitazos sucesivos que lanzaba la policía solicitando auxilio.

En el interior de esta casa hay varios departamentos, todos ellos habitados por diferentes familias pobres. Son casitas pequeñas a manera de palomar. Se procedió inmediatamente a sacar el mobiliario de estas habitaciones y eran muchos los comentarios que se hacían.

Afortunadamente y gracias a que corría poca brisa, el fuego se logró lo calizar y por medio de baldes de agua se pudo extinguir, ocasionando daños de alguna consideración solamente en el cuarto en que se produjo.

Por informes tomados en el lugar, se nos dijo que ignoraban en absoluto el origen del fuego, y que la suposición de los de la casa es que éste se inició por alguna chispa o brasa del tren, cosa que igualmente sucedió en días pasados, en la bodega de la Compañía Inglesa y que no tomó proporciones, porque había gente trabajando y notó a tiempo una brasa que había prendido en la madera y fácil fué evitar el peligro.

La bomba llegó como a los veinte minutos. Se quedó a las cien varas, frente a la pulpería «La Criolla», en vista de que ya sus servicios no eran necesarios desde luego que los veci-

El precio del ganado ha subido

Hemos sido informados de que el precio del ganado ha subido debido a la importación.

La semana pasada el ganado se cotizó así: de primera a ₡ 0.40 el kilo, segunda a 39 y tercera a 38.

Al menudeo se vende a ₡ 0.35 la libra de hueso, 60 la de posta y 90 la de lomo, lo cual es un precio elevado.

EANISTERIA

Arturo Zúñiga S. & Hnos.

SE VENDEN MUEBLES a precios reducidos. especial en camas desde ₡ 25.00 en adelante.

50 varas al Oeste de «El Pelayo».

«Eco de Alajuela»

A nuestra mesa de Redacción ha llegado la importante revista mensual «Eco de Alajuela», órgano de la ciudad del Erizo y que dirige don José Figuer del Valle.

El número 13 que es el que tenemos a la vista trae un selecto contenido por lo que lo recomendamos a nuestros lectores.

nos hicieron toda la obra de salvamento.

Por los informes que un particular nos dió, el señor Bardessi no está asegurado. Según parece, las Compañías no admiten seguros en propiedades vecinas a las líneas ferrocarrilarias.

Más de trescientos curiosos rodeaban la propiedad «El Palomar».

Noticias Mundiales

Grecia gestiona un empréstito en la Gran Bretaña

LONDRES.—La oficina exterior del Gobierno británico negó hoy que éste ejerciera presión alguna para lograr la abdicación del rey Constantino de Grecia.

El ministro de Grecia en ésta negó al propio tiempo los rumores que circulaban referentes a que el rey Constantino pensaba retirarse "a consecuencia de la presión ejercida por la Gran Bretaña".

Añadió que no sólo eran infundados los rumores mencionados sino que se habían entablado negociaciones por el Gobierno griego para obtener un empréstito en la Gran Bretaña.

Perdió el team americano

HABANA.—En el juego de foot-ball celebrado ayer entre el Atlético y los marinos de los Estados Unidos, obtuvo la victoria el team cubano con una anotación de 40 por 0, lo que significa una victoria extraordinaria, máxime si se tiene en cuenta que el team americano está considerado como uno de los más fuertes.

El Cardenal Mercier está enfermo

ROMA.—Repentinamente ha caído enfermo en esta capital el Cardenal Mercier, Primado de Bélgica, que estuvo en Roma para asistir al Cónclave.

Se hacen muchos comentarios con motivo de la repentina enfermedad del Cardenal Mercier, creyéndose que se debe a una acalorada discusión sostenida con varios compañeros suyos del Sacro Colegio, con motivo de la elección del nuevo Pontífice.

Precisa cubrir 16,652 plazas de oficiales.

Así lo ha acordado el Departamento de Guerra

WASHINGTON.—Después de un detenido estudio de las necesidades del ejército, el Departamento de la Guerra ha anunciado hoy que el número de oficiales que se emplearán para llenar las plazas requeridas, en la actualidad asciende a la cifra de 16,652.

El Departamento de la Guerra ha dividido en seis clases a los oficiales para hacer sus cálculos más ajustadamente.

Las divisiones hechas y el número de oficiales necesarios en cada una de ellas es como sigue:

Funciones administrativas esenciales para la efectiva movilización de tropas regulares, de la guardia nacional y de la reserva: 2521 oficiales.

Sistema educativo para la enseñanza profesional de oficiales y estudiantes: 2260 oficiales.

Destinados a la guardia nacional, a la reserva y a los centros de entrenamiento: 3,344.

Destinados al servicio regular del ejército, de los que se puede disponer en caso de urgencia: 5,063.

Defensa de las costas: 610

Guarniciones insulares: Filipinas, Hawái, Panamá, Puerto Rico, etc.: 2854 oficiales.

Aquí no ha pasado nada

PARIS.—«El Journal» informa que ayer por primera vez, después de la guerra, la Embajada de Francia en Berlín, abrió sus saones a la sociedad berlinesa, a la que ofreció una espléndida recepción, de la que participaron el Canciller y otras altas personalidades del Gobierno alemán.

El Cuerpo Diplomático acreditado en Berlín, asistió también a la recepción.

Se demora el veredicto del Gordo

SAN FRANCISCO.—Ayer se enfermó uno de los jurados del caso de Ar buckle, llamado Lee Dolson. En vista de eso se suspendió el debate del jurado y los miembros de éste fueron llevados de nuevo al Hotel, Mr. Dolson no está enfermo de gravedad. En la mañana de hoy es probable que se reuna de nuevo el jurado.

Se dice que hay muchas probabilidades de que sea absuelto el Gordo trágico. El abogado Cohen, de la defensa, dijo ayer que si el jurado no llega a un acuerdo, se pedirá una tercera vista del caso. El Fiscal no ha dicho nada sobre la posibilidad de que el jurado no pueda llegar a la unanimidad de votos para dictar el veredicto.

No quieren reconciliación

ROMA.—Otra de las causas de la dimisión de Bonomi ha sido la actitud de numerosos diputados de la izquierda contra la política de acercamiento al Papado desarrollada ahora por el gobierno.

Vittori Orlando puede subir de nuevo

ROMA.—La crisis del gobierno de Italia ha causado sensación.

Se relaciona directamente la caída de Bonomi con el problema de las relaciones de Italia con el Vaticano y se dice que

ahora se pondrán en frente las dos tendencias nacionales: la de separación completa del Papado, y la de reconciliación y cooperación con el Jefe de Iglesia Católica.

En la Cámara la situación de los grupos políticos es incierta y no es posible percibir aún la solución.

Se estima que el rey tendrá que llamar a hombres francamente nacionalistas para poder contar con una mayoría dispuesta a sostenerlo.

A Bonomi y sus compañeros se les ha acusado de debilidad en su política exterior y de excesiva complacencia con los elementos católicos.

Es probable que Vittorio Orlando, el Premier de la Victoria, sea el designado por el rey y obtenga el apoyo de fuertes núcleos parlamentarios, como son los nacionalistas y centristas, y los diputados del partido «fascista».

Esa concentración nacionalista dominaría la hostilidad de las izquierdas.

El Japón sigue cediendo

WASHINGTON.—El Japón ha accedido a retirar por completo el grupo quinto de las famosas 21 demandas que hizo a China en plena gran guerra. China reclama que se abandonen todas las demandas citadas, por entender que ellas le suprimen la soberanía nacional.

La cuestión del F. C. oriental de China no se puede resolver. Una comisión quedará encargada de ese problema.

El Gobierno es acusado de no sostener los derechos de Italia.

ROMA.—La caída del gobierno de Bonomi se debe al resultado de las conferencias de Washington, en primer lugar. Los diputados han pronunciado en estos días discursos encendidos acusando a la delegación de Italia en los Estados Unidos de no haber sabido sostener como es debido los derechos e intereses de la nación en los debates y acuerdos de la gran junta de grandes potencias.

Sobre todo causó disgusto patente en la Cámara el hecho de que Italia no apareciera en el pacto de las cuatro potencias, firmado en la ciudad capital americana.

Asimismo se ha censurado a Bonomi y al Canciller de Estado marqués de la Torretta por no haber obtenido que Italia figure en la propuesta alianza de defensa que se está concertando entre Francia e Inglaterra. Los diputados nacionalistas dicen que si Francia está en peligro remoto de ser atacada por los alemanes, Italia también puede ser, dentro de algunos años, combatida por las naciones austro-húngaras. Existe además la circunstancia de que la política francesa tiende a fortalecer y militarizar de modo agresivo a esos países. Especialmente Yugoslavia y Hungría mantienen una latente y acerba hostilidad contra Italia.

Unanimidad de opiniones entre Inglaterra y España

MADRID.—Dice el periódico «El Sol» que los delegados de España y los de Inglaterra actuarán de completo acuerdo en la próxima convención de Génova en lo tocante a la cuestión de Tánger.

El diario citado declara que la delegación inglesa tiene ya instancias adecuadas para apoyar toda solución que sea favorable a España en Marruecos.

En estas últimas semanas se ha manifestado una seria divergencia entre Francia e Inglaterra en diversos asuntos.

Francia va a Génova

PARIS.—Se ha publicado una declaración oficial diciendo que Francia aceptó en Cannes la idea de celebrar la convención de Génova con un programa general, y que esa aceptación se mantiene firme, aunque aún M. Poincaré no haya contestado a la invitación de Italia.

LONDRES.—Se cree que la crisis italiana no impedirá la celebración de la convención, si bien puede ser que se demore un mes.

Notas breves

Todavía está vacante la Medicatura del Pueblo en el cantón de Acosta.—¿Faltan médicos?...

—El señor Ministro de Hacienda pasó una circular a los jefes de oficinas y departamentos para que envíen a la mayor brevedad un informe detallado del movimiento habido en sus dependencias en el año pasado, para con esos datos elaborar la Memoria de Hacienda que será presentada en las próximas sesiones del Congreso.

—A los Administradores de Aduana se les pasó otra circular haciéndoles advertencias para que desalmacenen las mercaderías de acuerdo con las facturas respectivas y que se atengan al tenor del párrafo 5º del artículo 213 del Código Fiscal.

Asimismo se les advierte impongan a sus subalternos del cuidado en el examen de mercaderías que a veces pasan como otras de más bajo aforo por ser semejantes.

—La Dirección General de Obras Públicas avisa que hasta el 1º de abril de este año recibe propuestas a la licitación para construir el Muelle de Puntarenas.

—Para dirigir la Escuela en Turrialba se necesita un maestro normalista con más de tres años de servicio. Recibe informes el Inspector de Escuelas don Juan L. Madriz, en Cartago.

—Los días 25, 26 y 27 de este mes, habrá fiestas cívicas en Turrialba. Lo anunciamos para provecho de los de genio alegre.

—De hoy en adelante quedó abierta la matrícula en la Escuela de Farmacia, de 7 a 10 de la mañana. Las clases comienzan el 6 de marzo.

—Quedó un sobrante a favor de las prendas rematadas el día 4 de febrero de 1922 por el Monte Nacional de Piedad. Lo comunicamos a los interesados.

—La matrícula en el Seminario queda abierta desde el quince de este mes.

Las clases comenzarán el 8 de marzo.

—La Empresa Industrial de El Laberinto pasó a propiedad de don José C. Zúñiga quien compró las participaciones de los accionistas.

—El Colegio de Abogados se reu-

El contrato Watson

«La Gaceta» de hoy trae las bases del contrato celebrado entre el señor Ministro de Fomento y Mr. Woodman Watson Gould Ridley, representante de la «San Carlos Lumber and Development Co.», para explotar la madera de 30 hectáreas de terreno baldío en las cercanías de la Boca del Colorado.

El convenio durará diez años a partir de la fecha en que queda completamente instalado y en buen servicio el aserradero y sus accesorios. Este plazo puede prorrogarse a opción del Gobierno.

CAFE

EL VAPOR
"AUSTRALIEN"
Llegará a Limón el 13 de Febrero de 1922.
E. M. NETHERSOLE
Teléfono 825 - Apartado 638

Salidas de Correos

El viernes próximo a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, China, Japón, Filipinas, Hawái, San Francisco de California, Los Angeles, Chicago, San Luis, vía New Orleans; Sud América y Antillas, vía Cristóbal y para Inglaterra vía Bristol, por medio del vapor inglés «Bayano».

El próximo lunes a las 8 horas se despachará la correspondencia con destino a Europa y Estados Unidos vía New York y para Habana, Cuba, que conducirá el vapor estadounidense «Pastores».

Salida de paquetes postales.—Inglaterra, el jueves próximo a las 14 horas; Canal Zone, el jueves próximo a las 14 horas; Panamá, el jueves próximo a las 14 horas y Estados Unidos el sábado próximo a las 14 horas.

San José, 12 de febrero de 1922.

nirá el 15 del corriente para conocer de las solicitudes presentadas para ingresar a la Escuela de Derecho.

—Con el capital de seiscientos mil pesos oro americano, suscritos y pagados, se constituyó la Sociedad Anónima «Juan Viñas Sugar & Coffee Estates Company». Son gerentes y tesoreros los señores Lindo B. Othier, Sr. don Tomás Cochegour, Administrador General.

Sobre la tragedia de Tilarán

El caso no es nuevo; es el mismo de la Palma y es el mismo de Surtubal y Tronco Negro. Hombres que necesitan cultivar la tierra para vivir, se instalan en las entrañas de la selva, hacen la volteo, proceden a instalarse en un rancho improvisado y trabajan en el más santo y más noble de los trabajos: la agricultura. En anónima y heroica lucha con la miseria y con las enfermedades, esos hombres productores de verdad, útiles de verdad, logran vencer los mil obstáculos que se les presentan y con denuevo, consiguen ver el fruto de su trabajo condensado en la espiga de arroz o en la mazorca de maíz que brinda cariñosamente la madre tierra cuando hay manos buenas que la sepan acariciar con el abono y con la semilla. Y cuando ya ocurre esto; cuando ya ese terreno perdió su primitiva fisonomía de selva feroz para convertirse en el abra que produce; cuando ya el vaho del trabajo—aliento divino que es movimiento y es progreso—hizo el bondadoso milagro de la resurrección, viene una ley, una disposición superior, y desaloja al hombre que nació allí con sus puños y con su sudor, la paz, el porvenir y la vida de los suyos. Sin embargo, ese hombre puede alegar que él luchó brazo a brazo con las inclemencias naturales; que él encontró una selva agreste y feroz; que perdió su salud porque la minó con impiedad el germen de la malaria; que allí—para ver la espiga subir del haz de la tierra—dejó enterrada a la par de la semilla gajos de su vida; que eso es suyo y muy suyo porque en cada surco, en cada palmo de tierra hay sudores, llantos y fatigas que él regó.

Ignoraba que fueras superiores tarde o temprano lo despojarían de allí, como se echa y se despoja al malhechor que toma lo que no es suyo. Ignoraba que esa montaña virgen nido de fieras y serpientes cuando él llegó

tenía dueño y ese dueño con la fusta de la ley en la mano, era el poderoso invisible que tarde o temprano lo azotaría y arrancaría de allí por las buenas o por las malas, corriendo el peligro de que si presenta resistencia, hay una fuerza armada que somete a los perversos y una cárcel de seguridad en donde con aldabones y cerrojos purgan entre sombras sus fechorías.

Todo esto olvidaba este miserable que en su falso concepto de la vida prefirió encorvarse en el surco de sol a sol y arrancarle a la madre fiel sus tesoros escondidos, en vez de vagar por las calles y ciudades pidiendo o robando como roban los hábiles.

Ese miserable creyó encontrar en las entrañas de la selva un rincón de paz entre fieras que hay que amedrentar con la escopeta al hombre y olvidó que a muchos kilómetros de distancia, en las urbes, en las ciudades civilizadas, estaban las otras fieras más peligrosas por que una ley en la mano es más eficaz y no la contrarresta un arsenal al hombre.

Todo esa comprensión faltó a ese miserable analfabeta que supuso en su rudimentaria inteligencia que la tierra era de los valientes que la regaban con el sudor de su frente.

Su pecado consistió en ignorar la ley y la ley deben conocerla todos los ciudadanos aunque no sepan leer.

Si ese miserable hubiera conocido la ley, también hubiera conocido los mil portillos de escape que existen para burlarla, y entonces—como se burlan todos—hubiese procedido correctamente ante los hombres.

Ese miserable conoció de la vida nada más que un aspecto: el trabajo.

Y algunas veces, por no decir muchas, el trabajo es la antesala de la muerte o del presidio...

Por lo menos bajo el punto en que tratamos la cuestión.

GIL SOL

El misterio de la casa embrujada a punto de aclararse

El tan traído asunto del «Misterio de la casa embrujada» que por varios días ha tenido en efervescencia a una parte de los habitantes de San José; que ha hecho que por muchas noches, multitud de curiosos se agrupen al rededor de ella, esperando ver aparecer de pronto al «espanto»; que ha hecho volar por la fantasía de personas supersticiosas los más estragantes y aterradores comentarios, está a punto de aclararse.

Y se va a aclarar por medio de la autoridad, es decir, por medio de la autoridad judicial que dentro de poco ordenará el remate en subasta pública de la famosa casa, a solicitud de un acreedor hipotecario que sobre ella tiene derecho legal.

Con el remate terminará todo, pues el nuevo dueño ni creerá en espíritus, ni aparecidos, ni tampoco le tendrá miedo a los espantos. Aseguran en el barrio que es la propietaria actual, la que se ha encargado de propalar estas noticias, a fin de alejar postores...

Otros aseguran que se debe a «dimes y diretes» con otros familiares del extinto señor Callejas y los más suponen que en este asunto hay mar de fondo...

De consiguiente, los nervios y sustos de doña Otilia, han hecho que sobre este tópico se propaguen comenta-

rios, más o menos veraces, más o menos infundados y más que todo para que la policía y algunos chicos de la prensa, con valor nunca visto, se decidan a altas horas de la noche, a hablarle a un «espanto», que no existe, sino cuando no hay nadie en cuestión.

OTROS DATOS

Como se nos informara de que a la propietaria señora Otilia Azofeifa se le había ofrecido una fuerte suma por la casa en cuestión, tratamos de inquirir detalles al respecto, obteniendo los siguientes:

La casa fué declarada en las oficinas de la Tributación Directa por el mismo señor Callejas en el año 1918 y se valoró para los efectos consiguientes en \$ 3 500, suma por la cual aparece hipotecada a la señora María Teresa Callejas de Pittier.

Por otra parte, las gentes continúan visitando la casa de Otilia y formando crónicas folletinescas; hasta se asegura que ya el famoso fantasma declaró que no existe ninguna fortuna, y que su intención en este asunto ha sido dar que hacer por unos días a los chicos de la prensa, a los policías, a los «mediums» y más que todo explotar la superstición de los vecinos de La Dolorosa.

Qué pasa en la Imprenta Nacional?

Dificultades financieras del Gobierno, motivan el atraso de los salarios a los trabajadores de la Imprenta Nacional y esta deficiencia recae en perjuicio de hogares pobres que viven al día.

También ya es público que allí se hacen trabajos particulares más baratos que en cualquiera otra imprenta y esto como es natural, va en perjuicio de las otras empresas de la misma índole, desde luego que no hay las mismas facilidades para ello, y, además, el Contrato o Reglamento cobeja esta explotación, por tratarse de una empresa que es del Gobierno, y el Gobierno—salvo en casos ya estipulados—no puede entrar en competencia con

empresas particulares.

Si esto ocurriera, de hecho el Gobierno ganaría la partida y al comercio no le quedaría más recurso que liar sus cobijas e irse a otra parte en donde el sol alumbre más bondadosamente.

En tal virtud, y como ya es público que se hacen trabajos particulares más baratos, elevamos por hoy nuestra modesta queja, esperando se corrija la incorrección; incorrección agravada por el hecho de no pagarse a los trabajadores con la puntualidad debida, a pesar de ser la Nacional una competidora en el comercio de las artes gráficas.

Estaremos a la expectativa de la resolución que tome el Gobierno,

LA PRENSA
DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
Director: Licdo. ROMULO TOVAR
Editores: Falcó & Borrásé
APARTADO: P
TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN,
ADMINISTRACIÓN: 884

La desgracia en las Minas del Tablazo

A las 2 horas de la madrugada de hoy fué trasladado al Hospital de San Juan de Dios el señor Antonio Jiménez, procedente de las Minas del Tablazo.

Jiménez trabajaba en la mina Gordon cuando accidentalmente se derrumbó el cielo de la galería subterránea donde se encontraba, sufriendo un fuerte golpe en una pierna.

Su estado no es de gravedad, de lo que nos alegramos, deseando que restablezca pronto.

Becas Mexicanas La Comisión que las otorgará

La Comisión encargada a otorgar las becas que concedió el Gobierno mexicano a los estudiantes costarricenses se reunirá el día 16 del corriente, a las 15 horas en la Biblioteca Nacional estando integrada por las siguientes personas:

- 1.—Prof. Enrique Jiménez Núñez, Liceo de Costa Rica.
 - 2.—Prof. J. Eidel Tristán, Colegio Superior de Señoritas.
 - 3.—Prof. V. Lachner Sandoval, Colegio de Cartago.
 - 4.—Prof. Luis Dobies S., Instituto de Alajuela.
 - 5.—Prof. Omar Dengo, Escuela Normal.
 - 6.—Sr. Miguel Obregón, Ministro de Instrucción Pública.
 - 7.—Prof. Joaquín García Monge, Director de la Biblioteca.
 - 8.—Señor don Eduardo Ruiz, Ministro de México.
 - 9.—Señor F. Jiménez O'Farrill, Secretario de la Legación.
- Representante de la Sociedad: Dos padres de familia:
10.—Luis Castro Saborío.
11.—Claudio González Rucavado.

De Centro América

San Salvador, 9.—A las 12 y 30 minutos de hoy sintióse fuerte y prolongado temblor.

—El Director General de Correos ha establecido servicio rápido de correspondencia epistolar entre ésta y Santa Tecla por tranvía eléctrico.

—El Gobierno ha dado en usufructo la finca nacional La Ceiba, para establecer una escuela correccional de menores particulares. Concesionario es don Antonio Bunnetti.

—Sábese que nicaragüenses presentaron petición al Congreso pidiendo soliciten de Estados Unidos de Norte América, el retiro de las tropas yanquis.

—En la Escuela de Enfermeras anexa al Hospital Rosales, está abierta la inscripción para jóvenes que deseen ingresar. Cerraráse el 15 del corriente.
DIARIO LATINO.

Guatemala, 11.—Regresó de Estados Unidos don José Matos, uno de los representantes del Consejo Federal ante el Gobierno Americano.

—Hase fundado en esta capital una fuerte agrupación obrera liberal bajo la denominación de «Obrerismo Moderno», cuyas tendencias son las de establecerse en asociación. Sus sesiones son bastante concurridas y se verifican en casa del Partido Liberal Federalista.

—Mañana se verificará el sorteo de la Lotería del Hospital Nacional en la Plaza de Armas, para mayor confianza y garantía pública.—EL DEMOCRATA.

Guatemala, 11.—Viajan por la costa Sur de la República los empleados de la United Fruit Co, con la misión de comprar mulas en grandes lotes.

—La Municipalidad procederá a hacer reparaciones a los acueductos de Mixco y Pimula.

—La Junta Patriótica Oriental ha dado a conocer la biografía del General José M^a Orellana, candidato a la Presidencia de la República.—V. M. DÍAZ.

Tegucigalpa, 11.—El Representante diplomático de Inglaterra hizo entrega el día de ayer al señor Presidente de la República, de 29 tomos que componen la Enciclopedia Británica, obsequio que hace la Colonia Inglesa al Estado de Honduras con motivo de la celebración del Centenario de la Independencia.

EL CRONISTA.

Más detalles sobre el encuentro en las minas de El Líbano

La River Plate hará un reclamo al Gobierno de la República

Lo robado pasa de 25,000 colones

En nuestra información de ayer sobre los hechos ocurridos en las minas el Líbano decimos por un error involuntario que fue el Coronel Paniagua quien envió al señor Ministro de la Guerra los telegramas que publicamos, no siendo en realidad de esa autoridad sino de una importante persona de aquella localidad pues todavía el Coronel Paniagua no había llegado al punto de su destino.

Ya al cerrar nuestra edición ayer nos llegó el siguiente telegrama de nuestro activo Corresponsal en aquel lugar:

Tilarán 13.

A LA PRENSA

Anteayer fue asaltada la mina el «Líbano» por más de 60 hombres armados de rifles y revólveres. Los capitaneaba Constantino Medrano, Alfonso Villalobos, Zacarías Alfaro, Cirrico Duarte y José María Mora. Según el informe de Mr. Hopkins en el Comisariato habían materiales y mercaderías por más de once mil colones y doce mil gramos de oro listo para exportar, de todos esos valores no quedaron vestigio alguno. El Comisariato fué incendiado.

CORRESPONSAL

El escandaloso robo en la tienda La Gioconda

Lo robado pasa de \$ 4000 - Labor de los detectives

Ayer tarde fuimos informados de que en la tienda «La Gioconda» que pertenece a la señora doña Deidamia Carranza de Esquivel se había cometido un gran robo.

El misterio más completo rodeaba el hecho y los comentarios que se hicieron resultarían aventurados pues los ladrones no dejaron rastro alguno.

ROMPIERON UNA PUERTA

Para llegar al interior de la tienda abrieron con mucha astucia la puerta que se comunica con el Depósito de don Francisco Acosta y entraron por el lote donde se incendió la tienda de calzado «El Fénix».

Una vez en la tienda, se llevaron cuanto encontraron al paso: telas, cintas, adornos y toda clase de mercaderías de lujo. Lo robado pasa de cuatro mil colones. También se perdieron algunos documentos de importancia.

La Sociedad al día VIAJEROS

Regresó a esta ciudad la señorita Isabel Calvo.

—De Puntarenas llegó el Doctor A. Peña Murrieta.

—Hoy salió para Puntarenas el señor don Aquiles Acosta.

—En ese puerto se encuentran don Otilio Ulate, Licenciado don Alberto Echandi y don Mario Bengoechea.

—Para ese mismo lugar salió hoy la señora doña Elena Gallegos de Acosta.

EL PALUDISMO es menos temible si se toma el CONTRA-PALUDISMO, el único recomendado por los médicos. Cúrese radicalmente. Pase Ud. por un frasco a la

Farmacia Grillo

MARITIMAS

Limón, 14.—Ayer a las 18 horas zarpó con destino a Nueva York, vía Habana, despachado por la U. F. C., el vapor estadounidense CALAMAFES, de 3346 toneladas, Capitán Spencer y 167 tripulantes. Pasajeros: Otto y Lizzie Kress, William y María Graham, William y Nettie Huggings, Julieta Edgar, George y Julieta Moreno, Henry Moore, María v. de Moreno, María Teresa Moreno, Dorothy y Randall Cremer, Pablo, Mercedes y Eduardo H. Oscamono. Carga: 50 876 racimos de bananos, 301 trozas de uva, 784 sacos cacao, 115 jibas piñas, 26 cajas limones, 2 cajas naranjas, 1 caja piñas en conserva, 1 caja monedas oro americano y 1,215 sacos café. Correo 92 sacos.—El Capitán de Puerto, G. Acosta.

Según se nos ha informado, parece que los huelguistas llevaron a cabo el movimiento por influencias de un tercero que actualmente no trabaja en esa mina pues es vecino de Tilarán y se dedica con abnegación a la fabricación de licor clandestino.

La Compañía espera el informe de Mr. Hopkins en el cual han depositado toda su confianza y tienen sospechas de que el movimiento tuvo que ser originado por un motivo poderoso, porque este señor es persona muy honorable y solamente en un caso excepcional, pudo hacer efectiva su fuerza y autoridad.

No se sabe a cuánto asciende la pérdida que originó el motín. El Juez del Crimen de Liberia continúa levantando la sumaria para aclarar los móviles que originaron el encuentro.

Por otra parte se nos asegura que la Compañía hará un reclamo al Gobierno por las pérdidas que se le han ocasionado, pues estima que todo se hubiese evitado, con mayor celo y energía de las autoridades, pues no se trata de acaparamientos anormales de tierra, sino que se supone que el saqueo y el vandalaje fue el origen de este doloroso hecho.

LOS DETECTIVES

Inmediatamente fueron informados los detectives del suceso, y activamente se hicieron cargo del asunto.

Diez horas después de cometido el robo, el Coronel Pinaud y sus subalternos daban con los autores y cuerpo del delito. La labor fué muy brillante, pues se pudieron recuperar todos los objetos robados y a la vez la captura de los delincuentes.

LOS AUTORES

Aparecen como autores, un tal Andrés Carrasquilla, quien fue el autor del robo de «La Tienda Azul» y un individuo de apellido Martínez.

Estos sujetos tenían una gran bodega por el lado de Guadalupe y ya habían vendido muchos objetos.

Hoy fueron puestos a la orden del Juez 2º de Crimen.

La desgracia de hoy en Santa Ana

En Santa Ana ocurrió esta mañana un lamentable suceso en el que estuvo a punto de perder la vida el joven Recaredo Araya.

Montaba Araya un brioso caballo cuando fatalmente se asustó el bruto que emprendió vertiginosa carrera, yendo a estrellarse contra una tranca donde el jinete sufrió un terrible golpe.

Fuó trasladado a esta capital donde lo atienden sus familiares.

Su estado es delicado; Araya recibió un fuerte golpe en una pierna. Lamentamos lo ocurrido.

El diamante más grande del mundo

El brillante más maravilloso que existe en el mundo fué descubierto en enero de 1905 en una mina situada en Elandsfontein, cerca de Johannesburg (Sud Africa), la primera mina. Pesa 3 032 kilates, o sean 632,076 gramos. Todos los diamantes históricos puestos en una balanza no llegan a este peso. El primero, como ha sido llamado este rey de los diamantes, del nombre de la mina donde se encontró, hizo el viaje de Sud Africa a Londres escoltado constantemente por 15 hombres armados. La prima pagada a la compañía que aseguró el primer contra todo riesgo de pérdida o robo durante la travesía pasó de 600,000 francos.

DEPORTES

"BOXEO"

No es posible hallar un competidor de Jack Dempsey.

Empresarios, apoderados, pugilistas y el propio interesado están deseando entrar en acción, pero hasta ahora no aparece ni siquiera en perspectiva, un pugilista que cuenta con probabilidades de arrebatarse a Dempsey el título que ostenta.

Fred Fulton no demostró en la exhibición que dió hace poco en Madison Square Garden que pueda quitar el sueño a Dempsey.

Jess Willard tiene ya demasiados años y está demasiado preocupado con sus negocios para exponerse a un nuevo fracaso.

Tommy Gibbons, a pesar de su poderío y de los éxitos obtenidos, quizás sirviera únicamente para cimentar la fama del campeón.

Apenas si quedan más que Bill Brennan y Harry Wills. El primero ha sido vencido en dos ocasiones por Dempsey, si bien hay que reconocer que en el segundo encuentro que sostuvieron costó trabajo a aquél desembarazarse del pugilista de Chicago.

Harry Wills cuenta en su haber la aplastante victoria que alcanzó sobre Fulton, pero no ha demostrado recientemente estar en condiciones de derribar campeones. Además, un «match» de esa naturaleza, al que indudablemente se le daría gran importancia, quizá redundase en perjuicio del deporte, en opinión de algunos, por pertenecer a distinta raza los contendientes.

El admirable estado físico de Carpentier. Créese que puede derrotar a los americanos

LONDRES.—La crítica deportiva de toda la prensa coincide en que el estado de vigor físico demostrado por Carpentier en su reciente encuentro con Cook ha sorprendido a quienes creyeron que el campeón europeo había entrado en la decadencia cuando se enfrentó con Dempsey. Uno de los ex campeones americanos de peso completo, McAuffie, que visitó a los

A cargo de FREE-KICK

dos contendientes antes del mach, afirmó que Cook ganaría, resistiendo al francés y forzándolo a retirarse por fatiga y debilitamiento. Tal parecía ser la opinión de los profesionales.

La impresión general ahora es que, desde luego, Carpentier no podrá nunca intentar un nuevo encuentro con Dempsey, pero que hay varios otros boxeadores americanos de peso completo que podrían sucumbir ante el francés en una lucha próxima. Entre los posibles retadores de Georges se menciona a los americanos Gene Turney y Tom Gibbons, ya indicados por críticos americanos para tener un encuentro interesante con el boxeador francés. Hasta ahora todos los rumores de la oferta de 30.000 libras esterlinas por el empresario Tommy Burns para disputarse en un match entre Dempsey y Carpentier en Londres, parecen no tener mucha consistencia. Dícese que el americano Dempsey ha rubricado tácitamente tal oferta, no encontrando bastante interesante la suma que le tocaría por su parte en el encuentro.

Luis A. Firpo tiene un brillante "record"

El campeón sudamericano de boxeo, Luis A. Firpo se encuentra en Nueva York dispuesto a demostrar sus aptitudes en el «ring» para lograr que se le conceda un encuentro con el campeón mundial de gran peso Jack Dempsey.

Luis A. Firpo ha llegado a Nueva York en el vapor Aeolus de la Munsion Steamship Company y trae consigo una serie de documentos acreditativos de su persona y de los éxitos obtenidos en los diversos encuentros en los que ha participado.

Mide seis pies y dos pulgadas de estatura y pesa actualmente 24 libras. Desde que ingresó en la categoría de gran peso ha practicado en diez y seis encuentros habiéndose apuntado doce knock outs a su favor.

No sería de extrañar que dentro de poco tiempo pudiéramos apreciar sus facultades en competencia con alguno de los pugilistas del país clasificados en su categoría

Loable labor municipal en San Ramón

La nueva Corporación Municipal que inauguró sus sesiones al principio de este año, está dando muestras de que hará una labor fecunda en beneficios para este olvidado cantón. Los acuerdos tomados últimamente son interesantísimos, entre ellos hay dos de suma importancia: el arreglo del Mercado o construcción de uno nuevo y la construcción de la vía para Auto-Camiones, de aquí a Río Grande. Se proponía el nuevo Municipio lanzar bonos de acuerdo con la ley Aguilar Barquero, pero creo no se podrá por estar ya los fondos que respaldan esos bonos comprometidos, pero la Comisión de Hacienda de este Municipio, integrada por don Nicolás Orlich y don Gerardo Carvajal, estudian una nueva forma para allegar el capital necesario aunque sea por acciones particulares, previa autorización legislativa. Las Municipalidades de Atenas y Palmares, a no Judarlo, prestarán también todo el apoyo moral y pecuniario a esta obra, toda vez que esta vía constituye un manantial de riqueza para estar apartadas regiones. ¡Bravo, señores Municipales! ¡Así se hace Patria! Y el ejemplo es admirable para todos los pueblos que no se acostumbren a esperar o todo del Gobierno. Una comunicación rápida y segura es lo que San Ramón necesita para progresar y habilitar sus extensas propiedades. La benignidad de su clima, la cultura de su Sociedad y el carácter pacífico y laborioso de sus habitantes lo hacen acreedor a ocupar un lugar preferente entre sus hermanas de la República, separado únicamente por el intransitable y pésimo estado de sus vías.

—Don Lucio Herrera de los Mozos está construyendo una elegante casa que destinará a hotel con todo el confort moderno; ya lo saben nuestros estimables visitantes que tendrán donde dormir la siesta a gusto. También los señores Gamboa construyeron otra casa de habitación muy buena, pero creo que será más elegante y moderna la que este verano construirán frente a la esquina del correo. El Licdo. Alfaro Vargas, también está al terminar su casa de habitación, que será ornato de este pueblo. El Templo Parroquial ha sido objeto de serias refacciones y se propone el Padre Solís dejarlo pintado admirablemente.

—Al suntuoso Palacio Municipal se trasladarán todas las oficinas; ya se están dando los últimos toques a los departamentos que éstas ocuparán. Y aquí cabe darle un voto de agradecimiento al Director de esos trabajos don Federico Salas Carvajal; todos rehuieron ese cargo cuando esos trabajos se inauguraron, sólo don Federico aceptó, primero de Presidente, y ahora de Vicepresidente Municipal, gustoso, ad-honorem, y sin protesta; y sólo Dios sabe las contrariedades que ha tenido y la bilis derramada, pero él que tiene voluntad de acero y mucho cariño a este pueblo, ha podido afrontar todas esas dificultades y el trabajo ya adelante ¡Muy bien don Federico; los que conocemos esas labores se las apreciamos en lo que valen! y recuerde la frase de Víctor Hugo: "En los pueblos por desgracia hay muchas bocas que hablan y pocas cabezas que piensan".

San Ramón, 10 de febrero de 1922

EL CISNE DE LEDA

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
SABE A YERBA BUENA
Botica Oriental

Nuestros productos en el Exterior

Detalles de las ventas de café de Costa Rica efectuadas por los señores Arbuthnot, Latham & C^o. Ltd., de Londres, durante la semana que terminó el 11 de Febrero de 1922.

Cantidad vendida 3,000 quintales ingleses.

Término medio de precio de venta 103 chelines.

Estado del Mercado: Quieto, más o menos como la semana anterior.

Embarcado a Londres hasta la fecha: 59,500 sacos.

LYON HNOS. & C^o SUCS.

San José, 11 de Febrero de 1922.

En 1921 España importó por valor de 1,200 millones de pesetas y exportó 729 millones

Según información cablegráfica del agregado comercial americano a la embajada de Madrid, Mr. C. H. Cunningham, al departamento de Comercio de ésta, las importaciones en España durante el mes de noviembre último, llegaron a un total de 100 570 000 pesetas, en comparación con un total de 115 036 000 pesetas y 79 328 000 pesetas en los meses correspondientes de 1920 y 1919. Las exportaciones totales en noviembre ascendieron a 78 420 000 en comparación con 90 496 000 y 93 598 000 para los meses correspondientes de 1920 y 1919. Por comparación con las cifras dadas a relación con el movimiento comercial español en octubre, nótese que en tanto que las importaciones de noviembre exce-

dieron a las del mes anterior en 12 770 000 pesetas, las exportaciones en el mes último descendieron en 4 500 000 pesetas en relación con el mes anterior.

Incluyendo los embarques de numerario, las importaciones durante los primeros once meses del año pasado, llegaron al total de 1,200 000 000 de pesetas en comparación con 1,283 000 000 y 967 000 000 durante el período de 1920 y 1919. Las exportaciones durante los primeros once meses de 1921 ascendieron a 729 000 000 en comparación con un total de 953 000 000 y 1 209 000 000 en el mismo período de los dos años anteriores.

Panaderos! Acabo de recibir la famosa harina marca EL GREMIO

y además las siguientes:
CAPITANA — ANITA — ESTRELLA
Las vendo a precios que no admiten competencia.
APARTADO 480 Antonio Urbano G. TELEFONO 157

De Santo Domingo

El sábado próximo, a las 16 hs. se jugará en esta localidad una partida de foot ball, dedicada al Licdo. Víctor Rodríguez entre dos divisiones del club «Félix A. Montero», integran los equipos los siguientes jugadores:

Blaucos: Heri Fonseca, Capitán; Elraín Vargas, Luis Bolaños, José Hernández, Paulino Quirós, Aníbal Ulate, Párrulo Azoleifa, Manuel Rodríguez, Joaquín Rodríguez, Antonio Azoleifa y Jesús Azoleifa.

Azules: Ramón L. Chacón, Capitán; Jerónimo Chacón, Ronulfo Segura, Abel Hernández, José Rodríguez, Porfirio Rojas, Alejandro Segura, Ramón Rodríguez A., Manuel A. Zamora, Froián Rodríguez y José Campos.

Hará de Juez, don Claudio Arguedas. Después del match habrá baile en el Salón Municipal.

—Con motivo del próximo viaje del Licenciado Víctor Rodríguez, a México, a estudiar medicina, la botica de su propiedad ha pasado a serlo del señor Ramón Lino Chacón, a quien deseamos prosperidad en sus negocios. Al amigo Rodríguez le deseamos feliz viaje y que pronto logre ver colmadas sus legítimas aspiraciones.

—Llamamos la atención de quien corresponda acerca de los escándalos nocturnos que vienen sucediéndose en esta ciudad, en que gentes desocupadas y de vida bohemia, se dedican a altas horas de la noche, a cundir alarma por medio de silbatos de policía y toques violentos en las puertas de las casas honorables. Asimismo del gran número de animales que pastan de noche en las calles y plaza de la población.

GOLDA

Hotel Bolívar

Alimentación Esmerada
Cuartos para matrimonios y hombres solos
Cien varas al Norte del Mercado

Imprenta - Librería - Encuadernación - Casa Editorial

FALCO & BORRASE

LA PRENSA
DIARIO DE LA TARDE

Ediciones RENOVACION
CUADERNOS DE 96 PAGINAS DE UN SOLO AUTOR

FRENTE AL MERCADO, LADO NORTE

Casa de Fausto Calderón

Apartado 638 San José - Costa Rica Teléfono 884

Folleto - Periódicos - Revistas - Trabajos Comerciales de Todas Clases

PRECIOS ECONOMICOS

EL PIAVE

MATLO ALBERTAZZI

Teléfono 815 - Frente al lado norte del Mercado, San José - Apartado 937

DEPOSITO PERMANENTE DE: Vermouth, Vinos y Licores «Martini e Rossi» - Especialidades del Monviso - «Chianti» y toda clase de vinos italianos - Desinfectante «Taurina» - Calífugo «Bona» Productos aromáticos de M. Vaugant y C., París - Polvos D. E. A.

REPRESENTACIONES Y AGENCIAS DE CASAS DE PRIMER ORDEN

VENTAS AL POR MAYOR Y MENUDEO a los mejores precios de plaza, porque se importa directamente

Servicio de Cantina y Refresquería

Desde Bagaces

Notas de La Sierra

Diálogo sostenido entre el Político y Eloisito Ordóñez M., en la esquina de la casa de don Víctor Lf que dá vistada a Liberia.

El Político:—¿Quién será aquel que viene allá a caballo?

Eloisito:—Parece el compañero de don Quijote o un saco de papas.

P.—No, mi amigo, si parece don Alberto Cortés Carvajal?

E.—A sí, es él y qué vientos lo traerán por estos lados, irá a embarcarse o vendrá a defender alguno, como abogado tinterillo, pica pleitos, revuelve albóndigas, qué es?

P.—¿Quién sabe!... Ya en esto el señor Cortés que no era otro, llegaba donde estaban ellos, montado en un rocínante de esos, que se encuentran dibujados por los indios en grandes piedras y que en estos momentos mejor cargo desempeñaría mandándole al Museo o echándolo en una paila de jabón.

Don Alberto Cortés:—¡Hola muchachos! Qué tal Uds., qué hacen de esa nueva vida? Todo esto lo dijo metiéndole espuelas al rocínante (como para sacarle un brío) quien el único movimiento que hizo fué arrastrar las patas de atrás cayendo luego al suelo y levantándose después.

El Político y Eloisito:—¡.....! Pues nosotros pasamos la vida trabajando.

Don Albert:—Hacen bien muchachos, cuando uno se muere que se lleva nada. Les diré que vengo a reponer al alcalde ausente mi primo.

Los dos juntos: Así, nosotros nos alegramos mucho, que usted venga a hacernos buena compañía y el nombramiento está bien acertado.

Don Alberto:—Pues yo voy a ser recto con todo el mundo, mi pluma recorrerá desde el cerro de Miralles hasta el Cerrito que está en Bebedero, Jurisdicción del Cantón de Bagaces. mi palabra será oía por todos y por ninguno me inclinaré.

Con esto terminó el diálogo del señor Cortés quien se dirigió después al restaurante a saborear unos lechones que le tenían preparados.

Todo el pueblo Bagaceño se encuentra

UN VIEJO Y BUEN AMIGO ES EL TACON O'SULLIVAN

Ningún tacón de hule ha servido tan bien al público durante veinte años. No permita que su zapatero sustituya el O'SULLIVAN por ningún otro.

de plácemes por el nombramiento de este nuevo alcalde y hay personas que dicen que éste no es ni... l... lero lero calzón d... curo como el otro. ¡Quién sabe!

CORRESPONSAL

